



# LA NUEVA GALICIA,

PERIODICO DESTINADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los Miércoles y Domingos de cada semana.—Se suscribe en esta capital, librerías de Perez y Ferreiro y en la Administración calle de la Fuente del Rey núm. 18, á 6 reales al mes y 16 trimestre; fuera de la Capital, 18 reales trimestre franco de porte en las principales librerías, ó dirigiéndose al Administrador con libranza. Números sueltos 8 cuartos.— Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

## GALICIA.

### FEBSA

DE LOS FESTEJOS PÚBLICOS CELEBRADOS  
CON MOTIVO DE LA INAUGURACION DE LAS  
OBRAS DEL FERRO-CARRIL.

No se borrarán fácilmente de la memoria los días que acaban de pasar. En ellos ha tenido lugar, según decíamos en el número anterior, uno de los acontecimientos más notables en los fastos de la ciudad de Orense.

Difícil es que acertemos á describir las grandes emociones, los gritos de entusiasmo, los pensamientos de felicidad, las palabras de bendición de este pueblo sóbrio, trabajador y honrado ante la bella perspectiva de su naciente prosperidad. Procuraremos, sin embargo, dar una idea detallada de lo ocurrido en los días 12, 13 y 14 del corriente, en cuanto sea digno de fijar la atención de nuestros lectores.

Hubiera bastado observar la gran afluencia de forasteros en la víspera de los expresados días para comprender que iba á tener lugar algún suceso de importancia. Y no eran sólo las clases ilustradas y ricas las que en aquellos momentos venían á compartir con nosotros los goces de la inauguración de las obras del camino de hierro; era también la gente del campo, en cuyos animados bailes y cantares se revelaba claramente que el espíritu del progreso ha descendido por fin á las cabañas (1).

Pero dejemos á un lado estas reflexiones, que como nosotros y mejor que nosotros puede hacer el lector, y concretémosnos á la descripción que motiva estas líneas.

El 7 por la tarde llegaron á esta capital los señores Florez, Elduayen y Bertran de Lis, representantes de la empresa constructora de nuestra vía férrea. Por la noche la Diputa-

ción provincial y el Ayuntamiento les obsequiaron con una serenata, ejecutada brillantemente por las bandas de música del Hospicio y del Pueblo, que alternaban entre sí. El lugar que ocupaban ambas orquestas estaba profusamente iluminado, y grandes bombas y estrepitosos cubos, disparados al aire, contribuyeron á amenizar aquel acto, eco de gratitud con que nuestras Corporaciones populares daban la bienvenida á los expresados señores.

La Comisión de música, á cuyo frente se hallaba el inteligente é infatigable Sr. Lozano Salazar, dispuso que en las noches sucesivas hubiese serenatas, ya en la alameda de la huerta del Concejo, ya en la Plaza de la Constitución; lo cual tuvo efecto, á excepción de la noche del 9 que estuvo lluviosa y que vino á infundir temores de que el estado atmosférico no fuese favorable á la realización de los festejos: temores que se disiparon por completo el mismo día de la inauguración, que se presentó sereno y apacible, y al cual siguió una noche templada, hermosa y propia de un clima meridional.

Llegó por fin el día 12, y según se anunciara en el programa, el alegre clamor de las campanas lanzado á la vez de todas las iglesias de la ciudad, y multitud de bombas, anunciaron á mediodía la festividad del siguiente. Desde aquel momento hasta las altas horas de la noche, en la que tuvo lugar, como en la del 13, una iluminación general, armoniosas músicas y charangas y espresivas gaitas del país, recorrieron la población en distintas direcciones; llamando sobre todo la atención de la gente del pueblo, siempre aficionado á lo que tiene algo de sobrenatural, la enorme pareja de Gigantes, cuya presencia en las grandes solemnidades es tradicional y como de reglamento.

En la mencionada noche del 12, y sobre el gran pórtico del edificio del Gobierno civil de la provincia, lucía convenientemente iluminado un magnífico escudo de buenas proporciones, obra del apreciable artista Sr. Vales; en cuya parte superior, y

sobre los capiteles de las elegantes columnas que lo decoraban, se distinguían las armas de Orense y Pontevedra, y las de Lugo y la Coruña en la parte media de las mismas columnas.

Era esto bastante gráfico, y el observador deducía de ello que el pensamiento del pueblo de Orense no era egoísta: GALICIA era la idea dominante: Galicia, por cuya honra hemos afrontado más de una vez el injurioso sarcasmo y la vergonzosa envidia de propios y de extraños.

En el centro del escudo se leían las siguientes palabras: «BAJO EL CETRO CONSTITUCIONAL DE ISABEL II TRIUNFA Y PROSPERA GALICIA.»

El frontispicio de la Casa de Ayuntamiento estaba adornado con un hermoso pórtico, dividido en cinco grandes arcadas, adornadas con luces de colores; terminando el todo en dos grandes coronas de laurel y oliva que contenían las inscripciones siguientes: «EN LA INAUGURACION DE LAS OBRAS DEL FERRO-CARRIL.— EN LA PAZ SE FUNDA LA VENTURA DE LOS PUEBLOS.»

La Secretaría del Instituto provincial también estaba engalanada con transparentes, que aunque sencillos, eran de buen efecto: el *Recreo Juvenil*, sociedad naciente, constituida por la clase trabajadora, iluminó con grandes transparentes los balcones de su casa. Se destacaba en un lienzo de grandes proporciones una locomotora, y sobre ella y flotando en el viento, los nombres de Florez, Bertran de Lis y Elduayen en medio de coronas de mirtos y laureles. Por su parte, el conocido y simpático comerciante D. Francisco Casanova, levantó frente á su casa, en la calle de las Tiendas, un arco de triunfo, que aunque bastante severo en su gusto, producía un golpe de vista agradable: terminaba en un fronton transparente, en el que estaba pintada una locomotora; y en el encornisamento, transparente también, había un significativo geroglífico y esta inscripción: «AL PROGRESO.»

En la misma noche, y desde las nueve á las doce, cuatro bandas de

música situadas en la Plaza de la Constitución, ejecutaban alternativamente lindas y variadas piezas; al propio tiempo era lanzada al espacio gran porción de fuegos voladores, de caprichoso y admirable efecto, llamando especialmente la atención de los concurrentes unos que imitaban con mucha exactitud el ruido de la locomotora. A las once se iluminó como por encanto el pórtico de las casas consistoriales; brillaron en él infinitas luces de Bengala, soles giratorios y candelas romanas, y salían de distintos puntos del mismo grandes truenos y lluvias de oro y pedrería. La función pirotécnica de esta noche, que tanto agradó á la inmensa multitud que poblaba la plaza á aquellas horas, no era más que el prelude de otra que había de tener lugar á la noche siguiente, debidas ambas al reconocido ingenio del acreditado profesor D. Joaquin Perez.

El 13, día de feliz recuerdo, las músicas y las gaitas anunciaron desde muy temprano la festividad que á las pocas horas había de celebrarse. En efecto, á las nueve soló la comitiva de los salones de la Diputación provincial, punto señalado de antemano para la reunión de aquella. Constituíanla S. E. I. el Sr. Obispo de la diócesis, los Gobernadores civil y militar, los representantes de la Empresa del ferro-carril, Comisiones de la Diputación, del Ayuntamiento, del Instituto, del Seminario Conciliar, del Cabildo, del Comercio, de la clase obrera, del Colegio de Abogados, de los Juzgados de primera instancia y de Hacienda y del cuerpo de empleados civiles y los Jefes de la guarnición. Su salida fué anunciada con multitud de bombas y un repique general de campanas. Precedíanla dos escogidas orquestas, que durante la marcha hasta el extremo N. del Puente Mayor, punto de la estación, tocaron himnos arrebatadores y entusiastas, y la seguía gran número de personas de todas las clases de la sociedad.

La carrera estaba engalanada con sencillez y buen gusto: en la parte superior del tronco de cada uno de los frondosos árboles del tránsito

(1) En la noche del 14 gran porción de rústicos campesinos situados en la Plaza Mayor, cantaba á coro la siguiente letrilla:

«Cariños, cariños, carros,  
ben vos podedes pudrir;  
que pra ver á miña nena  
yóume por ferro-carril.»

se habian colocado vistosos gallardetes; en el Puente se levantaba un arco de triunfo, de buen efecto, entrelazado de mirtos y adornado de figuras alegóricas. En su parte superior ondeaba á impulsos de la fresca brisa de la mañana el pabellon nacional.

Este arco de triunfo y el adorno de la carrera fueron obra del entendido Arquitecto provincial Sr. Redecilla.

Dejemos á la comitiva á la entrada del Puente, y vámonos á la parte mas elevada del Campo de los Remedios si queremos gozar de una bella perspectiva.

Ligeras nubes impelidas por un áura suave y embalsamada, evitan los ardientes rayos del sol de junio. Deslizase á nuestros pies el Miño, sobre cuyas ondas azules se columpian ligeras barquillas engalanadas con vistosas banderolas. En la orilla opuesta y frente á nosotros se levanta un elegante kiosko de grandes proporciones, en cuyo centro está el altar dispuesto para la parte religiosa de la ceremonia. Frente al kiosko se han esplanado en los dias anteriores como unos 150 metros; y á los lados de este principio de camino 96 elevados postes, entrelazados con guirnaldas, ostentan en su parte superior los escudos de armas de todos los Ayuntamientos de la provincia (2). La comitiva llega por fin; espéranla infinito número de personas apiñadas en alturas inmediatas al lugar de la inauguracion. Desde el punto en donde nos hemos colocado, las masas populares semejan un ejército, pero ejército de paz. Bombas colosales retumban en el espacio y turban la solemne tranquilidad del valle; cesan las músicas y la ceremonia empieza.

Al llegar aqui tenemos que remitirnos al dicho de los testigos presenciales.

Prosternado ante el altar el Prelado de la diócesis, invocó á Dios, imploró los favores de su misericordia y bendijo la pala y el zapapico; el Sr. Florez, á nombre de la empresa, pronunció las palabras de fórmula; el Sr. Blanco, Gobernador civil interino, hirió la tierra por dos veces con el último de aquellos instrumentos; y recogida alguna con la pala, y echada en un carro dispuesto al efecto, el Prelado la bendijo tambien. Entonces el Sr. Blanco, en una expresiva y entusiasta arenga que rebotaba adoracion á la Providencia y amor á Galicia, declaró inauguradas las obras del ferro-carril de Orense á Vigo en nombre de la Reina.

El entusiasmo del pueblo, comprimido por un momento ante la solemnidad del acto, volvió á estallar en repetidos vivas y en himnos de gratitud. Mensajeros de ésta al Cielo parecian los grandes cubos disparados á la conclusion de la ceremonia.

Precedida otra vez de las bandas

(2) Al buen gusto del Sr. Rey, nuestro de caracteristicas, y á los señores Pareiro, Salgado y Añón se debió el adorno del sitio de la inauguracion.

de música, la comitiva regresó á la ciudad, dirigiéndose á la Santa Iglesia Catedral, en donde la capilla de música de la misma entonó un *Te-Deum* solemne en accion de gracias al Todopoderoso por la visible proteccion que dispensó á Galicia en estas circunstancias.

Mientras esto sucedia en la Catedral, tenia lugar en el pátio de la casa de oficinas la distribucion de 500 limosnas á los pobres de la capital. El Sr. D. Joaquin Gaité cumplió con el celo que le caracteriza esta mision honrosa y elevada. En tanto, en la Plaza Mayor tenian lugar otras escenas: allí se reía, se gritaba, se aplaudia estrepitosamente: cuatro cucañas, á cual mas estratégica, divertian á una multitud que se agrupaba en torno de ellas, presenciando las diferentes evoluciones de los aspirantes al premio. Preciso es confesar que en estos juegos se reflejaba con claridad la travesura é ingenio de los individuos de la Comision Sres. Lozano y Azpiázú.

Asi transcurrió aquel dia, vivamente anhelado por todos los buenos hijos de Galicia; en él se confundieron los votos de gratitud del pueblo y las bendiciones de la Iglesia, dispuesta siempre á patrocinar los grandes pensamientos y las fecundas empresas de la civilizacion.

La noche de este dia ha sido una de las mas bellas que presencié Orense: brillaban las estrellas en un cielo sereno y azulado, y un viento suave y apacible esparcía los delicados perfumes de la hermosa vejetacion de nuestra campiña. Es preciso que nos traslademos con la imaginacion á los jardines de Posio, y que procuremos recordar en lo posible todos los encantos y maravillas que deleitaron á las 8,000 personas que habria congregadas en los mismos y en sus alrededores.

A los que no han sido testigos presenciales, nuestra pintura parecerá exagerada; pero débil, muy débil á los que con nosotros admiraron aquel magnifico cuadro.

De lado á lado de la carretera que dice frente á los jardines, se habia construido un grandioso arco de triunfo de mas de 50 pies de elevacion: en los intercolumnios del mismo se levantaban sobre elegantes pedestales cuatro hermosas estátuas de tamaño natural: en la parte que formaba el arco habia por cada lado un transparente que representaba el genio de la civilizacion, descorriendo un velo que cubria á la ciudad de Orense y abriendo el paso á una locomotora. Sobre este conjunto de admirable efecto se destacaban los escudos de armas de Orense y Vigo, y la parte superior la coronaba un vistoso pabellon de banderas nacionales.

Merecen especial mencion, por lo bien que desempeñaron su cometido, nuestro compañero de Redaccion el Sr. Quereizaeta que trazó el arco, el modesto pintor Sr. Fernandez y los inteligentes ebanistas Sr. Casal, Mares y otros que no recordamos.

Los jardines de Posio, el mejor entre los mas hermosos paseos de Galicia, estaba iluminado con mas de 4,000 luces de colores. En las entradas, en la verja del frente y sobre los elegantes postes revestidos de mirtos y flores de que pendian los faroles que iluminaban el salon central, ondulaban las banderas de las principales naciones del globo. Diríase que Orense despertaba aquella noche de su letargo de siglos para tomar una parte activa en la vida de la humanidad.

La calle de la entrada estaba alumbrada por infinitos vasos de colores. El plano inferior, constituido por el Botánico y el jardin de Agricultura, estaba tambien iluminado con profusion de vasos y faroles de color, llamando sobre todo la atencion el kiosko del primero y la fuente del segundo.

El plano inmediato, constituida por el salon central y los laberintos que le limitan, estaba alumbrado por lámparas de gas portátil que despedian una extraordinaria claridad.

El pilon del bello surtidor del mismo salon central estaba iluminado por una estrella de luces de color que brillaban á flor de agua.

La escalinata que conduce al plano superior, estaba tambien iluminada con gusto y profusamente; y de cada uno de la multitud de árboles que pueblan los jardines, pendian muchos farolitos de color.

El todo era verdaderamente fantástico: grutas de luz, juegos de aguas, cánticos de ruiseñores, acordes sonidos de las bandas de música, agitacion, ruido, felicidad, belleza; nada faltaba allí.

Un poeta, amigo nuestro, sorprendido con la admirable perspectiva de los jardines de Posio, exclamó lleno de entusiasmo *«Hoy tenemos el cielo en la tierra.»*

La inteligencia que ha presidido á la iluminacion de dichos jardines es excesiva para acreditar el talento de los individuos de la comision señores Baanante, Cañizo Villamil y Gonzalez Villanueva.

En los mismos jardines tuvo lugar una escogida funcion de fuego artificial. Es digno de particular mencion el templete chinesco de tres cuerpos, cuyo efecto era maravilloso. En sus lados aparecian iluminadas las siguientes inscripciones: LA DIPUTACION PROVINCIAL Y EL AYUNTAMIENTO EN LA INAUGURACION DEL FERRO-CARRIL.

— LA CIVILIZACION ES FUENTE DE BIENES MORALES Y MATERIALES. — EL PROGRESO ES LA VIDA. — GRATITUD Á FLOREZ, ELDUAYEN Y BERTRAN DE LIS.

La fiesta de los jardines de Posio duró hasta las dos de la madrugada; su término fué anunciado por la ascension de un globo aereostático de grandes proporciones, retirándose la concurrencia altamente complacida, y creyendo ilusion ó sueño de algun poeta del Oriente lo que era un hecho tangible, una realidad.

Al dia siguiente las cucañas y las músicas entretuvieron al pueblo; á la hora de 12 se dió una abundante

comida á los presos de la cárcel, y por la noche tuvo lugar en el teatro de la Paz un baile público, al que concurrió gran parte de las hermosas hijas de este suelo.

Asi transcurrieron estos tres dias de verdadero gozo sin que en ellos hubiese que lamentar un disgusto, una desgracia de esas que en circunstancias normales turban la calma de pueblos que se dicen mas civilizados que nosotros.

J. M. P.

El domingo 14 salieron con direccion á Vigo, para inaugurar allí las obras del ferro-carril, los señores Florez, Elduayen y Bertran de Lis.

El Sr. D. Juan Florez, representante de la Empresa del ferro-carril, ha entregado al Sr. Gobernador de la provincia 30,000 reales para objetos benéficos.

En nuestro concepto no debe distribuirse esta cantidad ni á los Hospicios provinciales, ni á la Cofradia de San Vicente de Paúl, segun varios desean; pues los pobres acogidos en dichos establecimientos y socorridos por aquella sociedad, son ricos en comparacion de varias familias necesitadas y de los habitantes de algunas miserables aldeas cercanas á la capital, á los cuales se debe atender con preferencia.

Entre las demostraciones de que ha sido objeto la inauguracion del ferro-carril de Orense á Vigo, merece especial mencion el almuerzo que el Sr. D. Justo Maria Reinoso ofreció á sus amigos particulares los empresarios señores Bertran de Lis, Elduayen y Florez; tanto por la abundancia y gusto con que se sirvió y adornó aquel, cuanto por la franqueza, cordialidad y júbilo que reinó entre todos los convidados. El almuerzo tuvo lugar en un local espacioso fuera de la casa del Sr. Reinoso por hallarse ésta en reedificacion; bastando dicha circunstancia para que algunos mal informados supusieran se hallaba revestida la reunion de un carácter oficial que en manera alguna tuvo, pues fué de pura amistad y confianza; y si carácter oficial hubiese tenido, no hubieran faltado á ella, como faltaron, personas investidas con el bastante para formar en primera linea y de las cuales no se hubiera olvidado el Sr. Reinoso.

Ricamente adornada y servida la mesa, como hemos dicho, y entre el champantilli, el champagne y el vino provincial llamado tostado de la cosecha del que convidaba, los Sres. Blanco, Bertran de Lis, Elduayen, Florez, Reinoso, Manso y Hermida, pronunciaron brindis alusivos á la inauguracion de la via férrea á la Reina y al Gobierno; los cuales fueron contestados con unánimes muestras de entusiasmo por los 22 convidados que rodeaban la mesa.

Felicitemos al Sr. Reinoso por el buen éxito de su delicado pensamiento, de cual salieron altamente complacidos todos sus amigos.

La Bula *Ineffabilis*, en la cual se declaró dogma de fé el misterio de la Inmaculada Concepcion de Maria, se trasladará á todos los idiomas y dialectos que se hablan en el mundo, y en una riquísima coleccion de manuscritos: todas estas traducciones ocuparán un lugar distinguidísimo en la Biblioteca del Vaticano.

En Portugal siguen con actividad los trabajos para disponer la exposicion fabril que ha de tener lugar muy pronto en Lisboa. Algunas comisiones locales han solicitado permiso para celebrar exposiciones parciales en provincias con los mismos objetos que han de remitirse á Lisboa, y se ha advertido que todos los efectos han de estar en la capital del reino para el 5 de julio próxima.

Para el 16 de setiembre, próximo aniversario del nacimiento de D. Pedro V. se cree que podrá colocarse la estatua que se trata de erigir á este difunto monarca en la plaza de la Batalla en Oporto.

La fortaleza prusiana de Thorn, sobre el Vistula, va á transformarse en una gran plaza de armas, que en caso necesario pueda admitir de 40 á 50,000 hombres. Despues de ejecutadas las obras nuevas se demolerán los baluartes principales que rodean dicha ciudad, á fin de darla mas extension. Las obras han comenzado ya y están presupuestadas en un millon y medio de thalers (un thaler 14 y medio reales vellon aproximadamente).

En Gothemburgo se ha reunido un Congreso notable por la idea que lo ha motivado. Esa idea es promover la unidad de los pueblos escandinavos; no precisamente la unidad bajo un solo cetro, sino la que se deriva de la identidad de aspiraciones, de intereses y de simpatías. Cuando tan frecuentemente tenemos ocasion de hablar de meetings belicosos, nos complacemos en detener la vista sobre un Congreso completamente pacífico en sus actos, medios y tendencias. En su primera reunion los miembros del Congreso de Gothemburgo han acordado promover la introduccion del sistema métrico decimal en los reinos escandinavos; escandinavos periódicos; la reduccion y uniformidad de las tarifas de correos y telégrafos; la identidad en materia de aduanas, mayor libertad de comercio internacional; la abolicion de los derechos sobre los impresos y proteccion reciproca de la propiedad literaria.

El Sr. D. Agustin Pidal y Pando, Secretario de este Gobierno civil, acaba de ser trasladado al de la provincia de Tarragona.

De nuestro colega *La Ilustracion de la Coruña* tomamos el siguiente comunicado:

Buenos Aires 28 de abril de 1863.

Segun cartas de esta fecha que tenemos á la vista, la ciudad de Mendoza que el 20 de marzo de 1860 tuvo la desgracia de que por efecto de un temblor de tierra perecieron mas de 14,000 personas, acaba de sufrir el domingo de Pascua otro nuevo temblor en que á la tierra se le veia formar oleadas cual si fuera la mar agitada por un funesto temporal. No ha habido sin embargo esta vez desgracias personales que lamentar, como en la ciudad de san Juan, capital de otra provincia, que casi el mismo dia sufrió un huracan tan fuerte que arrancó crecido número de árboles, derribando muchos edificios y causando bastantes muertos.

Tambien leemos en los periódicos de aquella capital que se hace mencion del fenómeno fisiológico siguiente:

Hemos visto una carta de la villa de Mercedes, en que se da cuenta de un curioso fenómeno atmosférico, del que pocos ejemplos iguales creemos se habrán presenciado entre nosotros.

«Como á 4 leguas de la villa, dice la carta, un enorme remolino envolvió en una nube de polvo á un carro que iba con tres caballos cargado de muebles, y conducido por un italiano. El viento tumbó el carro, hizo pedazos los muebles y maltrató gravemente al condutor, siguiendo hácia el Norte y arrancando en su tránsito de raiz hasta los cardos, llegó á una laguna, la que envuelta tambien por el remolino se secó completamente, pues todo el agua fué bebida, por decirlo así, por el remolino que se convirtió entonces en una inmensa tromba, la que se deslizó en una abundante lluvia en el instante.»

Este fenómeno no es el solo que hemos tenido en estos últimos dias: nos dicen que en toda la campaña han sido repe-

tidas las mangas de piedras de tamaño extraordinario, cosa tambien fuera de lo natural en nuestra temperatura.

## SECCION OFICIAL.

Gaceta del 7. Ley de 4 de junio sobre modificacion de tarifas de ferro-carriles.

—Real orden de 6 de mayo, aprobando la tasacion del proyecto del ferro-carril de Mérida á Sevilla.

—Real decreto de 25 del mismo, para que Don José Fernandez Monserrat cese en el cargo de Magistrado supernumerario de la Audiencia de Barcelona.

—Otra de 25 de id.: formalidad que debe observarse cuando los Jefes y Oficiales del ejército en actividad ó retirados sean desahorados y juzgados por los tribunales ordinarios.

—Otra de 30 de id., declarando que los quintos que tengan parientes concejales se entienda en el de cuarto grado civil, comprensivo de muchas menos personas que en el canónico, hasta el cual se extiende la prohibicion del matrimonio sin previa dispensa de la iglesia.

—Competencia entre el Juez de 1ª instancia de Jerez de la Frontera y el de la Capitanía general de Castilla la Nueva, acerca del conocimiento de la reclamacion deducida por Doña Ana Socias contra su esposo D. Ramon Vela Hidalgo, sobre pago de alimentos provisionales.

Idem del 8. Reales decretos de 6 de junio: cesantías y nombramientos para varios cargos militares.

—Otra de 7 de junio, sobre que en todos los tribunales del Reino se designe un sitio cómodo y separado de el del público, para los demas letrados que deseen concurrir á los debates judiciales.

—Expediente de autorizacion para procesar á un Alcalde.

—Incidente pendiente ante el Consejo de Estado en grado de apelacion entre un vecino de Cádiz y la Administracion, sobre reposicion de un auto interlocutorio, dictado por el Consejo provincial de Cádiz, con motivo de la demanda interpuesta por este interesado para que se reforme el deslinde practicado en ciertos terrenos.

Boletín oficial del 13. Acto de generosidad del Sr. D. Juan Florez con motivo de la inauguracion de las obras del ferro-carril de Orense á Vigo.

—Real orden de 18 de mayo, declarando que para la determinacion de mayor ó menor cuantía en las fincas respecto al pago de

derechos, se atiende al remate y no á su tasacion ó capitalizacion.

—Otra de 21 del mismo, sobre á quién compete aprobar los acuerdos de los Ayuntamientos respecto á concesion de socorros ó pensiones á los empleados que perciben su haber de fondos municipales.

—Elieto para concurso á curatos en el obispado de Lugo.

Boletín eclesiástico del 13. Remate de las obras de reparacion de la iglesia de Sta. Torcato de Allariz, bajo el tipo de 5,352 rs.

—Real orden de 16 de marzo último para que no se provea ni se otorgue por el Estado en el pago de sus dotaciones otras plazas eclesiásticas de las parroquias de cualquiera diócesis que las de Párrocos, Economos y Coadjutores con arreglo á las leyes canónicas y demas disposiciones vigentes, suprimiéndose las vicarías y tenencias en anejos segun vayan vacando.

—Otra de 1º de mayo, dictando disposiciones para la distribucion de los 10 millones concedidos para ornamentos, vasos sagrados y demas objetos necesarios.

—Continúa la comunicacion sobre las Misiones de la Mandehuria.

## PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris 11. Se considera la rendicion de Puebla como el fin de la guerra.

La *Patrie* supone que los esfuerzos del general Forey tendian á sostener un rigoroso sitio de la ciudad para evitar asaltos mortíferos.

Viena 11. Austria se adhiere á las proposiciones de Francia é Inglaterra, pero presenta enmiendas al programa relativo á representacion nacional en Polonia y á una administracion autónoma.

Roma 11. Es falsa la noticia del envio de un memorandum de la Santa Sede relativo á los asuntos religiosos de Polonia.

Turin 11. Cerrada por el corriente año la Universidad de Palermo por actos de insubordinacion cometidos por los estudiantes.

En el Véneto, con motivo de las funciones del Estatuto, se han enarbolado banderas tricolores con las palabras «Reino de Italia».

Marsella 11. Los embajadores de las Potencias decidieron enviar una nota al Divan para que apresure el pago de indemnizaciones debidas por las victimas de Siria.

El Ministro de Austria negó al de Italia el derecho de asistir á la conferencia, y el de Inglaterra sostuvo en su pretension al de Austria.

POLLERIN

DE LA

## NUEVA GALICIA.

EL DIARIO

DE ANA RODWAY,

TRADUCIDO DEL FRANCÉS.

dias; vos podeis pagar el alquiler todas las semanas y yo ya debo tres.

—Un poco mas de costumbre, la dije, y un poco mas de paciencia y de voluntad, y lo conseguiréis todo. Animo, pues, amiga mia, tenéis toda una vida delante de vos y.....

—¡Oh! yo quisiera estar al fin, me interrumpió. Me hallo sola en el mundo y la vida no me sirve para nada.

—Debiérais avergonzaros de hablar así, Maria, la dije. ¿Acaso no me teneis por vuestra amiga? ¿No he estado siempre á vuestro lado desde que abandonando á vuestra madrastra habeis venido á vivir esta casa? ¿No he sido siempre para vos como una hermana? ¿A qué suponer entonces que estais sola en el mundo? Soy

huérfana como vos; como vos tengo tambien mis prendas empeñadas; y si vuestros bolsillos están vacios, solo diez y ocho sueldos hay en los míos para llegar al fin de la semana.

—Sí, me respondió con obstinacion; pero vuestro padre y vuestra madre fueron honrados: mi madre buyó de casa y murió en el hospital. Mi padre estaba siempre borracho y me pegaba á cada momento. Mi madrastra es como si no existiera, porque jamás se tomó el menor cuidado por mí: mi único hermano está en el extranjero á mil leguas de mí, y nunca me ha escrito ni me mandó un solo liard: mi buen amigo.....

Aquí se detuvo y el rubor sonrosó sus mejillas. Yo comprendí que continuando así, no podria menos de llegar á la mas triste parte de su historia, y que nos entristeceríamos inútilmente la una á la otra.

—Mi buen amigo, repuse yo, es bastante pobre para que no pueda casarse conmigo ¿No es verdad Maria? Ya veis si soy bastante feliz para no dejar que envidiar á nadie, ni aun esto. Pero dejemos de discutir cuál de las dos es mas desgraciada, y cuál tiene mas motivos para llorar. Ahora recogeos y dejadme velar vuestro lecho; procurad dormir, mientras voy á hacer dos puntos en vuestra labor.

Pero en vez de hacerlo así, rompió á llorar, y me abrazó estrechándome con tal fuerza que ca-

si me hacia daño. Yo no traté de calmarla porque esperaba que la fatiga la rendiria, como así sucedió; pero sus últimas palabras antes de dormirse fueron tales que me han causado á la vez miedo y enojo.

—No os disgustaré largo tiempo, Ana, me dijo; yo no tengo valor para acabar con mi vida, como parecéis tenerlo, pero la principié desgraciadamente y desgraciadamente estoy condenada á concluirlo.

Era inútil tratar de disuadirla, porque habia cerrado los ojos. La velé lo mejor que pude y eché sobre ella su vestido, porque la cama no era rica en ropas y noté que tenia las manos frias. Estaba tan bella dormida que el corazon se extasiaba en contemplarla, máxime despues de la conversacion que habiamos tenido; me mantuve á su lado el tiempo bastante á convenirme que se habia dormido; puse su labor á medio concluir: vacié la horrible botella en la chimenea, y saliendo despacito la dejé por esta noche.

6 de Marzo.

Escribi una larga carta á Roberto, rogándole no perdiese tan pronto la esperanza y suplicándole no dejase la América sin tentar de nuevo la fortuna. Le digo que por mi parte me hallo con bastante valor para soportar toda clase de trabajos, excepto para verle, sin recursos, y sin fé, ensayando inútilmente de volver á comenzar

## DENTISTA.

Acaba de llegar á esta capital el acreditado profesor D. José María Fernández, muy conocido en las principales ciudades de España.

Extrae dientes, muelas y raigones con una habilidad sorprendente: y pone los artificiales desde una hasta *dentaluras enteras*.

Ultimamente, se ha proporcionado el llamado *Caontchone* volcanizado, que facilita extraordinariamente la masticacion.

Hace toda clase de curaciones en la boca á precios arreglados.

Garantiza todas sus obras, y compone gratis aquellas que por su culpa se deterioren.

Operará gratuitamente á los que justifiquen la cualidad de pobres por medio de certificaciones del Sr. Cura párroco y celador del barrio, los martes de ocho á once de la mañana.

Vive huerta del Concejo casa de Genaro.

*Venta de una casa en la calle Puerta de Aire de la ciudad de Orense.*

Habiéndose declarado por el Tribunal superior de Galicia de la propiedad de Doña Josefa Múrias varias casas, á voluntad de dicha señora, se vende la del número 57 de la calle Puerta de Aire de esta ciudad.

La persona que guste interesarse en su adquisicion, puede pasar á la misma casa, donde se le darán cuantas noticias necesite al efecto.

Londres 11. Hay noticias de Nueva-York que alcanzan al 1º de junio.

Los federales dieron tres asaltos á Wisck-burgo y tres veces fueron rechazados. El último, dirigido por Scherman á la cabeza de 20,000 hombres, les costó 600 muertos é innumerables heridos.

Se asegura que Jackson se halla á retaguardia del ejército federal con 15,000 hombres.

## VARIETADES.

## POESIA SINGULAR.

Están llamando actualmente la atención pública en los Estados-Unidos y en Inglaterra unos versos que se encontraron en los vestidos de un voluntario separatista del ejército del Potomac, muerto estando de centinela á las inmediaciones del campamento. Respiran tanta melancolía, son tan sentidos estos versos, que nos complacemos en trasladarlos á las columnas de nuestro periódico, seguros de que lo agradecerán nuestros lectores.

I.

Nada acontece en la estendida línea Del Potomac. Tan solo el centinela Que guarda fiel su limitado espacio, De un guerrillero oculto en la maleza Muere al tiro fatal. No es nada. ¿Acaso Un hombre más se cuenta en la pelea? No es jefe el que sucumbe, es un soldado, Quien solitario al estertor se entrega.

II.

Nada esta noche en la estendida línea Del Potomac sucede. Alegre sueña El dormido recluta. Clara alumbra La luna del otoño blancas tiendas, Y arden los fuegos del vivac. Suspiros Trémulos dá la brisa cuando juega Con las hojas del bosque. El campamento Centellantes custodian las estrellas.

III.

Nada el silencio turba, sino el lento Paso del avanzado, qua á la peña

Va y vuelve de la fuente, y en la cuna Piensa del niño y en la madre tierna Y del monte apartado en la cabaña, Flojo el fusil mantiene, y su morena Faz baña el llanto al murmurar un rezo Por sus dormidos ojos y por ella.

IV.

Igual parece que la luna hoy brilla, Que aquella noche azul de primavera En que el callado amor brotó del labio Y un juramento murmurando apenas Para siempre bastó.... Rápido enjuga Con el brazo sus lágrimas, y aprieta Con fuerza el rifle al corazón, queriendo Asi, aunque en vano, dominar sus penas.

V.

Pasa la fuente y el rasgado pino Con tardo pié y hácia la opaca selva Sigue avanzando entre la luz tranquila. Oyes...! Será el rumor que en la floresta Produce el viento... ¿Es rayo de la luna Ese lampo fugáz que mi ojo ciega? Fué un tiro! ¡Adios! por siempre adios Ma-La sangre escapa de las rotas venas. (rial

VI.

Nada esta noche en la estendida línea Del Potomac sucede. Muda reina La paz en torno que interrumpe el río Con su perpétua voz, mientras la muerta Faz del soldado el húmedo rocío Baña en silencio, y solo las estrellas Contémplanle piadosas... Ya su guardia Terminó para siempre el centinela.

## GACETILLA.

**Ocurrencia de un loco.** Hace años visitó un aficionado á la lotería primitiva el hospital de dementes de cierta poblacion, y se detuvo ante un loco que se paseaba distraído, dando señales de hallarse en una meditacion profunda.—¿Qué pensais? le dijo el lotero, interrumpiendo su paseo.—Pienso en una cábala segura, respondió el loco mirándole fijamente. El visitante que daba fé á este género de cálculos, y que además conocia el adagio de que locos y niños dicen la verdad, creyó inspirado á su interlocutor, y le dirigió nuevas preguntas que dieron por resultado aconsejarle el loco que apuntara los 5 números para

la próxima extraccion, que él le iria notando, lo que ejecutó el lotero lleno de esperanza y alegría.—Pero ¿saldrán todos cinco? le preguntó otra vez mas para desvanecer el último resto de duda que abrigaba.—Sin faltar uno solo, dijo el loco; y pidiéndole el papel para reparar los números apuntados, lo hizo varias dobleces, se lo metió en la boca, lo masticó y lo tragó; despues de lo cual añadió con el mayor aplomo.—Venga V. pasado mañana al mediodia, que ya habrán salido todos cinco.

**Moraleja.** Segun dice la historia, una mañana,—de amores conversó Pedro con Juana,—y el galán no contento, por la tarde—de su amor hizo á Juana nuevo alarde;—por la noche volvió, mas volvió en vano,—ya le faltó la voz al ciudad no;—Si por guardar tu voz muestras porfia—no enamores tres veces en el dia.

**Otra.** Segun cuenta la historia una mañana,—tropezó cinco veces Mariana,—y despues, de su gracia haciendo alarde,—dió cuatro tropezones por la tarde;—Para una muger sola, yo diria, —son muchos tropezones en un dia.

## ULTIMA HORA.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR DE LA NUEVA GALICIA.

Madrid 17 de junio.

(Recibido en Orense á las 1 y 32 m. de la noche.)

Los viajeros del vapor-correo comunican detalles de la rendicion de Puebla.

Vaamonde ha marchado á Vichy, y Miraflores queda encargado del Ministerio de la Gobernacion.

Elecciones probablemente para octubre.

Por todo lo no firmado  
El Secretario de la Redaccion,  
Alejandro Quereizaeta.

Editor responsable: R. GOMEZ BEDOYA.

Orense: Imp. de D. Cesáreo Paz y H.

la vida á una edad y en un pais en que es tan difícil conseguirla; y solo despues de haberla llevado al correo y vuelto á leer la de Roberto, concebí por primera vez la sospecha de que él se haya embarcado para Londres inmediatamente despues de haberme escrito. Hay en ella expresiones que parecen indicarme que él meditaba esta extravagancia; pero si así fuese, precisamente debiera notarlo en mi primera lectura. Sin duda debo equivocarme en esta segunda apreciacion, y estoy cierta de que me equivoco, por lo menos lo espero con todo mi corazón en interés de los dos.

Terrible fué para mí el dia de hoy: la memoria de Roberto y de Maria me han atormentado sin cesar. Las últimas palabras de ésta, de las que no puedo olvidarme, me causan un involuntario estremecimiento. «He comenzado mi vida desgraciadamente, y desgraciadamente estoy condenada á concluir.» Jamás el tono melancólico con que habitualmente habla, ha producido en mí tan triste impresion. ¿Será tal vez el descubrimiento de la botella de Laudano quien lo cause? Yo no sé, pero aceptaría con placer dias del mas penoso trabajo por saber lo que debo hacer en obsequio de Maria. Yo he sentido algo en mi corazón por ella cuando nuestro primer encuentro en esta casa, y aunque naturalmente soy poco afectuosa, me parece que iría de un extremo al otro del mundo por ser-

virle de algo; y sin embargo, por mas que parezca extraño, si se me preguntase por qué la quiero tanto, de seguro no sabría contestarle.

7 de Marzo.

Me avergüenzo casi de escribirlo, aun en este diario que nadie mas que yo verá jamás, y no obstante tengo que confesarme sinceramente á mí misma, la grande inquietud que me obliga á estar velando, á pesar de ser la una de la noche, porque Maria no ha vuelto aun. Fui á verla esta mañana al obrador donde trabaja y traté de obligarla á hablar de sus parientes, con el objeto de ver si se la escapaba alguna palabra que pudiese indicarme un medio de interesar en su suerte á aquellos que están en el deber de auxiliarla: pero lo poco que pude hacerla decir, no me ha servido de nada. En vez de responder á mis preguntas respecto de su madrastra y su hermano, se obstinó de la manera mas extraña en hablar de su difunto padre, y de un tal Noah Jriscott, el peor de los amigos de aquel porque fué el que le enseñó á emborracharse y á jugar. En cuanto á su hermano, todo lo que sabia era que hacia años se habia marchado á un punto que se llamaba Assan, de donde venia el té, pero no tiene absolutamente conocimiento ni de su residencia actual ni de cuál fuese su fortuna. Respecto á su madrastra (Maria se irritó, y esto es muy natural con solo oír-

la nombrar), tiene una hosteria en Hammermtia en la que pudiera dar; la buena colocacion pero parece haberla aborrecido siempre hasta el extremo de obligarla á huir de la casa y de hacerla menos pesados los trabajos que tenia que sufrir para mantenerse, que los insultos y malos tratamientos que de ella recibia. Su marido (el padre de Maria) parece no haberse conducido lo mejor con ella; y despues de su muerte esta infame muger concibió el abominable proyecto de vengarse de él en la hija. Estas explicaciones me convencieron de que era imposible que Maria pudiese volver á su casa y de que como yo, se halla en la dura necesidad de procurarse la vida sin auxilio de ningun pariente; pero para animarla la ofrecí que trataría de conseguirla labor de las personas para quienes yo trabajaba, las cuales pagaban mejor y eran mas indulgentes con sus subordinados, que aquellos de quienes ella dependia. La hablé con mas seguridad, de la que tenia, de obtener un buen resultado, con lo que conseguí dejarla menos abatida que lo estaba de ordinario.

María me ofreció venir esta noche á las nueve para acompañarme á tomar el té, y hé aquí que es mas de la una y no vino aun. Si fuese otra cualquiera, no me inquietaría: supondría que habría tenido un recargo de trabajo perentorio y me iría tranquilamente á dormir: pero Maria es tan desgraciada en todo, y está tan presente